

# ORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 82/Martes 26 de abril de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

- [Burkina Faso: ¿La otra ficha del dominó?](#)

### DE LA PRENSA

- [Europa: ¿cuánto aguanta? \(La Jornada\)](#).

### DE CUBA

- [Alude al llamamiento de la CTC al desfile por el Primero de Mayo](#) AFP.
- [Diario panameño critica absolución del terrorista Posada Carriles](#) PL.
- [Documentos de WikiLeaks revelan abusos en cárcel de la BNG](#) ANSA/EFE.
- [Inician inspección a más de 700 empresas estatales](#) NOTIMEX.
- [Revista francesa echa una mirada a Cuba desde su literatura](#) NOTIMEX.
- [Cuba rinde homenaje a la leyenda del béisbol nacional Conrado Marrero al cumplir 100 años](#) AFP.

### DEL MUNDO

- [Preparan cancilleres agenda de Cumbre Presidencial de la CELAC](#) NOTIMEX.
- [Humala y Fujimori enfrentan el desafío de convencer a los peruanos indecisos](#) AFP.
- [Reporta entrevista con el candidato presidencial peruano Ollanta Humala](#) EFE.
- [Afirma Zelaya que EE.UU. obstaculiza solución de crisis hondureña](#) ANSA.
- [Líder sindical dice que hay malestar entre la clase trabajadora chilena](#) EFE.
- [Dará Holder prioridad al combate a milicias extremistas en EE.UU](#) NOTIMEX.
- [La extrema derecha se hace fuerte en el norte de Europa](#) DPA.
- [Represión de las protestas en Yemen deja varios muertos](#) EFE.
- [Régimen sirio recurre al Ejército para aplastar las manifestaciones](#) EFE.
- [EE.UU. considera la posibilidad de imponer sanciones contra el gobierno sirio](#) EFE.
- [Se declara Abbas decepcionado por la gestión de Obama en negociación de paz](#) EFE.
- [Gobierno japonés evalúa barrera subterránea en Fukushima](#) ANSA.

## BURKINA FASO: ¿LA OTRA FICHA DEL DOMINÓ?

Lucas Domingo Hernández Polledo  
Dpto. Relaciones Internacionales

Durante los meses de marzo y abril han tenido lugar en Burkina Faso olas de protestas por parte de jóvenes, militares, comerciantes, fiscales, abogados, organizaciones no gubernamentales, sindicatos, federaciones estudiantiles y la ciudadanía en general.

Según informes de prensa las acciones juveniles que encabezaron los estallidos de protestas se originaron en Koudougou, tercera ciudad de Burkina Faso, a 150 km de Ouagadougou la capital y se extendieron por todo el territorio nacional. Las mismas se vienen caracterizando por las destrucciones de inmuebles públicos, especialmente los locales del partido de gobierno, Congreso por la Democracia y el Progreso (CDP). El principal reclamo juvenil ha estado vinculado a exigir de las

autoridades la verdad y la justicia ante la muerte de un joven quien supuestamente había fallecido tras haber sido golpeado por la policía de la localidad.

Por su parte, los militares se han manifestado utilizando fuego de ametralladoras e incendiando los locales de los palacios de justicia, domicilio de las autoridades y los inmuebles de las asambleas nacionales, además han realizado saqueos despiadados de tiendas y comercios en las diferentes ciudades del país.

Las acciones de los castrenses se han extendido hasta la misma guardia presidencial, lo que en su momento hizo presuponer la existencia de una operación golpista.

En las protestas de los militares por lo general, y de acuerdo con las publicaciones, han dejado entrever sus reclamos por aumentos de salarios y que se le continúen respetando los privilegios de que han disfrutado en los 24 años de gobierno del presidente Blaise Compaore, entre ellos el no ser juzgado ni encarcelados ante acciones de delitos como los ocurridos en el caso del estudiante de 23 años, Justin Zongo, que motivaron las disputas juveniles.

Como reacción en cadena por los actos agresivos de los militares, los comerciantes salieron a las calles demandando justicia e indemnización por las destrucciones cometidas por los castrenses.

Por su parte, el Tribunal Supremo, la Fiscalía y los abogados se declararon en huelga hasta que los cinco soldados liberados el 23 de marzo como resultado de las protestas de los militares, no regresasen a las cárceles.

De igual forma se han desarrollado manifestaciones de ciudadanos, sindicatos y organizaciones civiles en general con el propósito de manifestar su rechazo por la miseria en que vive el país y el despotismo con que actúan las máximas autoridades, encabezadas por los militares.

Lo cierto es que las acciones de protestas reflejan un estado de caos, ingobernabilidad, decepciones y frustraciones de numerosos sectores de la sociedad ante el gobierno del partido Congreso por la Democracia y el Progreso (CDP).

Las manifestaciones ponen en duda el apoyo real que tiene el presidente en los círculos castrenses quienes se encuentran en el centro de las protestas sean como protagonistas o responsables de hechos que han desatado otros reclamos dentro de la población.

Por otro lado, las manifestaciones ponen en dudas el apoyo de la población al Presidente y al partido CDP después que ambos alcanzaran una rotunda victoria en las elecciones presidenciales y legislativas que tuvieron lugar a finales del pasado año en ese país.

Como quiera que sea, las verdaderas causas que han provocado las manifestaciones de acuerdo con los criterios de los partidos de la oposición, radican en el incremento sistemático de los precios de los alimentos, motivada entre otras razones, por la crisis en Costa de Marfil y la crisis mundial, el estado de miseria que afecta a la mayoría de la población, el poco acceso a la atención médica primaria, la carencia de agua potable, electricidad, la pobreza que afecta principalmente a niños y mujeres, el desempleo, el analfabetismo, el aumento alarmante de la criminalidad, la inseguridad de los ciudadanos por el incremento del tráfico y consumo de drogas y el comercio ilícitos de armas.

A ello se añade las acusaciones de los sectores de la oposición quienes consideran que en el país crecen los niveles de corrupción, nepotismo, arrogancia e impunidad del liderazgo del partido de gobierno CDP, que según ellos, se enriquecen cada vez más con los fondos del Estado.

Ante los acontecimientos muchos afirman que la situación en Burkina Faso no se estabilizará hasta tanto el mandatario burkinabés no dimita y por consiguiente animan la idea de que Burkina Faso

puede ser la próxima ficha del dominó y la primera en África Subsaharina, refiriéndose a las manifestaciones populares que concurren en países de África Norte y Medio Oriente y que han derrocado o mantienen en aprieto a gobiernos que han permanecido en el poder por décadas.

Y no es infundada la hipótesis de la expulsión del actual gobierno en Burkina Faso como consecuencia de la movilización popular, máxime cuando en esa nación del occidente de África está situada geográficamente cerca de los escenarios donde tienen hoy lugar los acontecimientos que conmocionan al planeta. De hecho el 50% de población burkinabé practica la religión musulmana, como sucede en África Norte y Medio Oriente y por si fuera poco, al presidente Blaise Campoare le une una larga y estrecha amistad con el líder libio Maummar el Gadafi.

Sin embargo, ante la gravedad de los acontecimientos, el liderazgo burkinabé aún tiene espacio de maniobra. En otras ocasiones de crisis Campoare y su partido han mostrado capacidad de reacción. El partido de gobierno CDP tiene experiencia política y pueden lograr la unidad de acción para defender sus posiciones ante lo que puede identificarse como peligros externos, refiriéndose a otras fuerzas políticas. Los partidos de oposición y especialmente de los partidos de izquierda han revelado debilidad e incapacidad de presentar programas alternativos y de liderar los actuales acontecimientos. Hasta el momento, el presidente Campoare sigue contando con el apoyo de los principales donantes internacionales. Todo ello pudieran permitirle, una vez más, desarrollar su ya probada capacidad de maniobra política.

De hecho y ante las protestas, el gobierno ha comenzado a reaccionar aplicando todo el peso de la fuerza y la capacidad de maniobra negociadora que lo ha distinguido históricamente en su diseño de política exterior para la región.

A las acostumbradas medidas de presión militar con el objetivo de restablecer el orden y la tranquilidad en el país, el presidente Campoare ha mencionado entre sus prioridades la realización de reformas democráticas y el compromiso de reunirse con todas las esferas de la sociedad.

De hecho el presidente Campoare se reunió con los representantes de las jerarquías religiosas y los caciques quienes les expresaron su voluntad de sumarse a las disposiciones para propiciar el mantenimiento del orden y cooperar para la estabilización de la situación interna del país.

De igual forma, el presidente Campoare ha realizado cambios en la jerarquía militar, nombró un primer ministro y se anuncia la formación de un nuevo gabinete.

Habría entonces que ver si en la actual coyuntura política internacional, el liderazgo de Campoare puede escapar, como lo ha hecho en otras ocasiones, de las tormentas de cambios, en un país donde concurren 60 grupos étnicos, se inscriben 150 partidos políticos y donde la máxima de la tradición social es: El jefe, siempre es jefe.

**LA JORNADA (Versión digital)**

**25 de abril de 2011**

**MÉXICO**

## **EUROPA: ¿CUÁNTO AGUANTA?**

**León Bendesky**

La Unión Europea consta de 27 países miembros. Hoy se advierten serios cuestionamientos a los arreglos sobre la integración que se han ido forjando largamente en ese continente desde fines de la Segunda Guerra Mundial y especialmente en la década de 1990. Desde entonces se sucedieron: el Tratado de Maastricht (moneda única, política exterior y de seguridad comunes); el mercado único

(libre circulación de mercancías, servicios, capitales y personas) y el acuerdo de Schengen (eliminación de fronteras).

En enero de 2002 el euro se convirtió en moneda común y hoy 17 países de la zona lo usan (más un puñado de otros que lo han adoptado). Esto le dio también un carácter común a la política monetaria, en torno del Banco Central Europeo que se estableció en 1998.

Con la integración se ha creado un espacio económico muy grande, pero en el que las fronteras no se han eliminado por completo en términos prácticos. La política fiscal sigue siendo en buena medida un asunto nacional.

La estructura y los arreglos institucionales de la zona euro entran en tensión, precisamente, cuando hay una crisis fiscal y los gobiernos no pueden pagar la deuda pública. Entonces, para salvaguardar el esquema general del euro, mantener la estabilidad financiera y las bases de la integración económica y política, los países miembros tienen que acudir al salvamento de los deudores y fijar las pautas del ajuste, una vez más, a escala nacional. Las contradicciones que entraña esta dicotomía funcional que se desprende de la falta de disposición de ceder por completo el control nacional están al descubierto.

Desde el año pasado se ha debido intervenir en Grecia e Irlanda con severos esquemas de ajuste fiscal y apoyo a los bancos comerciales. Los costos, por supuesto, caen sobre el presupuesto público, es decir, cae el gasto y se trata de aumentar los ingresos con el consiguiente efecto social. No se ha superado el conflicto y en Grecia, por ejemplo, hay presiones para reestructurar la deuda. Irlanda para efectos prácticos está quebrada.

Ahora es el turno de Portugal, en lo que ha sido un largo proceso de desgaste financiero y económico que ha llevado a una crisis como si fuese una profecía autocumplida. Las agencias calificadoras presionan sobre la confianza en la deuda pública, los inversionistas castigan los bonos y exigen mayores rendimientos y no queda más que la opción del salvamento por parte de la Unión Europea y del Fondo Monetario Internacional o, igualmente, la quiebra.

Este es un proceso llamativo y, por qué no, morboso, de cómo es que funcionan los mercados como si no existiese capacidad política para frenar el deterioro y aminorar los costos. Un proceso en verdad salvaje para garantizar los rendimientos financieros al precio que sea. Las justificaciones técnicas no faltan, por supuesto, siempre hay expertos que las propongan basados en una sesuda teoría y políticos que finjan para salvar su pellejo. Es una real esquizofrenia del poder.

Pero resulta que Finlandia, uno de los miembros de la zona euro, puede ahora poner en entredicho el salvamento de Portugal. En las elecciones de hace apenas unos días, el partido de extrema derecha de los Verdaderos Finlandeses alcanzó una posición prominente en el Parlamento. Se oponen a usar recursos para financiar con los impuestos de la gente a los que llaman los despilfarradores de otros países.

Esta postura se sostiene en los instintos más primitivos de defensa contra los extranjeros y, al parecer, hoy en Europa tiene bastante resonancia. Ese partido promueve la causa "euroescéptica" y es contrario a la inmigración. Si procede el bloqueo puede ponerse en entredicho el convenio en torno del euro y resquebrajarse el edificio de la integración.

Aun si eso no sucediese, se minan poco a poco los pilares de la integración. En el caso del acuerdo Schengen, la semana anterior el gobierno francés impidió el paso de trenes provenientes de Génova en los que viajaban refugiados libios que habían recibido permiso de residencia de Italia.

En general, la política de inmigración está cada vez más cuestionada en diversos países de la Unión Europea. En la misma Francia, el Frente Nacional, de Marine Le Pen, encuentra lugar para ser cada

vez más vociferante. El presidente Sarkozy admite algunos de sus argumentos ante la creciente debilidad de su gobierno y de su propia posición. La xenofobia deja de ser solo un sentimiento y una manifestación política latentes.

Nunca como ahora el esquema de la integración europea ha estado cuestionado. El campo de la integración que favorece de manera natural al capital financiero puede encontrar algunos límites en el proceso mismo que lleva a exacerbar la fragilidad fiscal que está provocando la presión sobre el déficit público.

Los ajustes, como bien sabemos por la larga experiencia de crisis en México, inevitablemente irradian su efecto sobre los segmentos más débiles de los trabajadores y de las empresas. Ni en Europa ni en Estados Unidos se puede ahora dar vuelta a esta situación. Así se abre un espacio de antagonismo político que, por ahora, ha podido capitalizar la derecha más furibunda ante el apocado acomodo de los liberales y las fragmentadas izquierdas.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 25 ABR 2011 (AFP)** - La Central de Trabajadores de Cuba (CTC) llamó este lunes a un masivo desfile del 1 de Mayo en respaldo a las reformas económicas del presidente Raúl Castro, aprobadas por el reciente VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC, único).

"Será la mejor de las ocasiones para que con su participación masiva, combativa y revolucionaria, los trabajadores cubanos ratifiquen el respaldo a los acuerdos adoptados", subrayó la CTC, citada por el diario oficial Granma.

El VI Congreso del PCC eligió a Raúl Castro como su jefe máximo en lugar de su hermano enfermo Fidel Castro, y aprobó un programa de 313 medidas para "actualizar" el agotado modelo económico cubano.

Las reformas para tratar de hacer más eficiente la economía prevén la descentralización estatal, el cierre de 500.000 empleos, la autonomía a las empresas públicas y una apertura al trabajo privado, las pequeñas empresas particulares y la inversión extranjera.

La CTC, única en Cuba y afín al gobierno, encabezó, previo al cónclave comunista, asambleas en los centros de trabajo para explicar las reformas y el proceso de recorte de empleos estatales, cuyo plazo de conclusión -inicialmente previsto para marzo- se postergó ante la incertidumbre y malestar que provocó en la población.

Más de 1.000 dirigentes obreros y representantes de movimientos sociales y grupos solidarios con Cuba de 48 países, confirmaron su asistencia al desfile, precisó Granma.

El acto central del Día de los Trabajadores se efectuará en la Plaza de la Revolución de La Habana, escenario de un desfile militar y popular el pasado 16 de abril por el 50 aniversario del socialismo en Cuba y de la victoria sobre la invasión anticastrista de Playa Girón.

-----  
**PANAMÁ, 24 ABR (PL)** De una burla a la opinión pública mundial califica hoy un artículo del diario La Estrella de Panamá, la absolución del terrorista Luis Posada Carriles por un tribunal estadounidense de El Paso, Texas.

Bajo el título "EE.UU. terrorista, ¿acaso conoce la moral?", el periodista Euclides Fuentes Arroyo señala en un artículo de opinión que no era necesario hurgar en los detalles del proceso seguido contra ese criminal, para saber sus resultados.

La "justicia" norteamericana acaba de absolver a ese confeso asesino a quien el poder mediático del imperio pretende exhibir como "opositor" del gobierno cubano sin importarles que es el autor de la muerte de 73 personas que viajaban en un avión derribado sobre las costas de Barbados.

Se trató, señala el articulista, de un amañado proceso judicial viciado de deshonestidad desde sus inicios por los antecedentes criminales de ese sujeto desestimados por el tribunal que lo juzgó sólo

por delitos migratorios.

Posada Carriles tiene la protección de quienes ejecutaron al presidente John Fitzgerald Kennedy, en Dallas, Texas, en noviembre de 1963, y a partir de allí, agrega, recibe la patente de corso para ejecutar sus crímenes bajo la protección de la oligarquía estadounidense.

La Estrella contrasta la absolución de ese criminal, con la injusta condena de cinco cubanos que pusieron en manos de las autoridades de ese gobierno las pruebas de planes terroristas que podrían afectar también a viajeros de Estados Unidos y otras naciones.

-----  
**LONDRES, 25 (ANSA)** - El penal norteamericano de Guantánamo, en Cuba, fue usado para encarcelar a acusados de terrorismo pero también a 150 personas inocentes, incluso ancianos y niños, en tanto fueron liberados prisioneros de "alto riesgo", según revelaciones de Wikileaks.

La organización de Julian Assange distribuyó casi 800 documentos militares secretos sobre los detenidos en la base, fechados entre 2002 y 2009.

Las informaciones fueron publicadas por el Washington Post y el Daily Telegraph, entre otros medios "asociados" a Wikileaks. The New York Times, que tuvo problemas con Assange, obtuvo los documentos de otra fuente bajo la condición de anonimato y los compartió con The Guardian.

Los documentos proporcionan los estudios de inteligencia sobre casi todos los 779 detenidos en Guantánamo desde 2002. Los analistas habían creado perfiles de cada prisionero basándose en las indicaciones de inteligencia y lo obtenido en los interrogatorios.

Sin embargo, ningún archivo menciona las técnicas de interrogatorio más cuestionadas, como el "waterboarding" ("submarino" o asfixia por inmersión), las posturas forzadas y la privación del sueño, todo lo cual derivó en múltiples denuncias de aplicación de torturas.

Los prisioneros son clasificados según el "valor" que tienen para los servicios de inteligencia y la "amenaza" que se les atribuía en caso de liberación: "alta", "media" o "baja".

Pero el Telegraph afirma que entre ellos había 150 personas inocentes, además de "algunos de los terroristas más peligrosos del mundo", como es definido Khalid Sheikh Muammad, considerado el cerebro de los atentados del 11 de septiembre.

Muammad dijo a sus interrogadores, según los archivos citados por el Telegraph, que Al Qaeda había ocultado en Europa una bomba nuclear lista para provocar un "cataclismo" en caso de que Osama bin Laden fuera muerto o capturado.

Al Qaeda también pensó en reclutar empleados del aeropuerto londinense de Heathrow para un atentado, y consideró arrojar cianuro en los conductos de aireación de edificios públicos norteamericanos.

Según el semanario alemán Der Spiegel, Muammad había formado dos células para preparar el ataque en Heathrow y preveía secuestrar un avión poco antes del despegue del aeropuerto londinense para hacerlo estrellar en una de las terminales.

Los documentos también afirman que el 11 de septiembre de 2001 la cúpula de Al Qaeda estaba reunida en la ciudad paquistaní de Karachi, y allí siguió, desde una casa particular, los atentados en Nueva York y Washington.

Luego todos ellos, encabezados por Bin Laden, se trasladaron a Afganistán para una gira en auto durante tres meses, con el fin de incitar a sus hombres y a los talibanes a "combatir sin pausa la invasión de los infieles en nombre de Alá".

Entretanto, según The New York Times, unos 200 detenidos de "alto riesgo" fueron liberados o extraditados a otros países.

Pero el Telegraph precisa que del total de detenidos unos 200 debían ser considerados como peligrosos, en tanto 380 eran solo militantes de base talibanes o habían ido a Afganistán.

Asimismo, por lo menos 150 eran afganos o paquistaníes inocentes, capturados a partir de informes recolectados en zonas de guerra y a menudo confundidos con otras personas.

Entre ellos Mohammed Sadiq, un campesino afgano de 89 años afectado de demencia senil, y un adolescente de 14 años capturado tras haber sido raptado y obligado a enrolarse en una banda talibán. Pasaron meses hasta que ambos fueron devueltos a su país.

Entre otras revelaciones, los documentos afirman que un simple y barato reloj Casio F-91W era una posible señal de afiliación a la red Al Qaeda, según la inteligencia norteamericana.

"Se sabe que el Casio era dado a los estudiantes de los cursos de Al Qaeda para la fabricación de bombas en Afganistán, donde se indicaba a los alumnos cómo hacer funcionar el timer", dicen los documentos obtenidos por el Guardian.

"Un tercio de los detenidos capturados con este modelo en la muñeca tenía conexión con explosivos, porque habían hecho cursos o porque estaban relacionados con lugares donde eran construidas bombas, o por haberse relacionado con personas identificadas como expertas en explosivos", dice el documento publicado por el diario.

El Pentágono definió como "deplorable" la publicación de los documentos "obtenidos ilegalmente", según su tesis, y tachó de "incompletas" las evaluaciones.

"Estos documentos contienen informaciones reservadas sobre ex detenidos y detenidos de Guantánamo -afirma la declaración-; condenamos con fuerza la difusión de estas informaciones confidenciales".

El gobierno actual y el precedente "hicieron todo lo posible para actuar de modo diligente y trasladar a los detenidos de Guantánamo. La precedente administración transfirió 537 detenidos, la actual 67", agregó, subrayando que el cierre de Guantánamo sigue siendo un objetivo de la administración actual.

Durante los nueve años de existencia del campo de detención de Guantánamo, Estados Unidos invitó al menos a diez agencias de inteligencia extranjera para interrogar a prisioneros y compartir las informaciones reunidas sobre sospechosos de terrorismo.

Entre las naciones invitadas a colaborar están China, Túnez, Marruecos, Rusia, Arabia Saudita, Tajikistán, Jordania, Argelia, Yemen y Kuwait, escribe el Guardian.

-----  
**MADRID, 25 ABR (EFE).**- WikiLeaks difundió hoy 759 documentos secretos del Pentágono que revelan que el Gobierno de EE.UU. utilizó la prisión de Guantánamo de forma ilegal para obtener información de sus reclusos, muchos de ellos claramente inocentes, según informa el diario español El País.

De acuerdo a los documentos oficiales filtrados por Wikileaks, en la prisión de Guantánamo, Estados Unidos "creó un sistema policial y penal sin garantías en el que solo importaban dos cuestiones: cuánta información se obtendría de los presos, aunque fueran inocentes, y si podían ser peligrosos en el futuro", añade el periódico en su página en Internet.

El País señala que ha tenido acceso junto con otros medios internacionales, a través de Wikileaks, "a las fichas militares secretas de 759 de los 779 presos que han pasado por la prisión, de los cuales unos 170 siguen reclusos".

Según el diario, los documentos revelan que el principal propósito de la prisión era "explotar" toda la información de los reclusos a pesar de la reconocida inocencia de muchos de ellos.

El 60% fue conducido a la base militar sin ser una amenaza "probable", afirma el rotativo español en su edición digital.

El País subraya que "ancianos con demencia senil, adolescentes, enfermos psiquiátricos graves y maestros de escuela o granjeros sin ningún vínculo con la yihad fueron conducidos al presidio y mezclados con verdaderos terroristas como los responsables del 11-S".

Los informes están fechados entre 2002 y 2009 y en ellos se revela el sistema que seguía EE.UU. para valorar a los presos, de tal manera que determinase si el recluso debía quedar libre, ser trasladado a otro país o continuar en la cárcel creada por el expresidente George W. Bush en 2002 en la isla de Cuba.

Ese sistema establece tres niveles de riesgo: el más alto, cuando la persona "probablemente" supone "una amenaza para EE.UU., sus intereses y aliados"; el medio, relativo a que "quizá" lo suponga; y el más bajo, aquel en el que aparecen los presos que han estado ocho o nueve años en Guantánamo y cuyo riesgo es "improbable" para la seguridad del país.

"EE.UU. determinó que 83 presos no suponían ningún riesgo para la seguridad de la nación, y de otros 77 se reconoce que es 'improbable' que sean una amenaza para el país o sus aliados", señala el diario español.

Sobre aquellos que "quizá" podrían suponer un peligro para la seguridad del país, los documentos revelan que "Estados Unidos no ha creído seriamente en la culpabilidad o amenaza de casi el 60 por ciento de sus prisioneros".

En este sentido, agrega el diario, que el principal objetivo de la cárcel era "explotar" toda la información que pudieran ofrecer los detenidos aún sabiendo que muchas de ellos eran inocentes.

Y ofrece un dato relativo a ello al afirmar que tan solo siete reclusos han sido juzgados y condenados hasta el momento, de los 779 que han pasado por Guantánamo.

"La prisión funciona como una inmensa comisaría de policía sin límite de estancia y en la que la duración del castigo no es proporcional al supuesto hecho cometido", indica El País.

Aunque solo el 22 por ciento de los presos, agrega el diario, han aportado información para los servicios de inteligencia frente al 78 por ciento restante, cuyo valor informativo era medio o bajo, según han reconocido los propios militares en los documentos difundidos por WikiLeaks.

-----  
**LA HABANA, 25 ABR (NOTIMEX).**- El gobierno de Cuba inició hoy una inspección nacional en más de 700 empresas para precisar cuáles de ellas trabajan con eficiencia y honestidad, así como las que deben ser fusionadas o liquidadas.

Alina Vicente Gaínza, Vicecontralora General de la República, confirmó este lunes a medios oficiales que la VI Comprobación Nacional al Control Interno se extenderá hasta el 31 de mayo en unas 750 entidades de todos los sectores empresariales cubanos.

En este ejercicio de carácter económico participarán más de tres mil auditores en coordinación con su correspondiente Sistema y la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC), indicó a la estatal agencia de noticias AIN.

La inspección comienza una semana después de clausurado el VI congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba, que aprobó entre sus objetivos descentralizar la gestión de las empresas estatales, disminuir los subsidios por pérdidas y cerrar las irrentables.

Los "Lineamientos de Política Económica y Social" aprobados en la cumbre comunista también ratificaron la continuidad de la apertura al sector privado de la economía, en unas 178 categorías de trabajadores "por cuenta propia".

Vicente Gaínza dijo que en la comprobación participarán también más de 100 profesores y estudiantes de la Facultad de Contabilidad y Finanzas de la Universidad de La Habana.

A fin de continuar, puntualizó, el fortalecimiento de las inspecciones que fomentan "el cumplimiento de la legalidad socialista y una administración eficiente y honesta".

Según la funcionaria, sus objetivos consisten en evaluar la experiencia y la efectividad de la aplicación de la Guía de Autocontrol de la Contraloría General sobre las características del sector, la actividad y la entidad.

Los auditores examinarán 10 temas vinculados con la actividad empresarial, presupuestada y el sistema bancario.

Pero en esta ocasión se adicionaron aspectos del proceso inversionista, cuyas imperfecciones ha criticado el presidente Raúl Castro, y el de fusión, extinción, creación y traspaso de entidades, anunció Vicente Gaínza.

Las Comprobaciones Nacionales al Control Interno comenzaron en 2005 por iniciativa de la ANEC, a razón de cerca de 800 firmas por año, y después fueron asumidas por organismos de la administración central del Estado, hasta la creación de la Contraloría General de la República.

-----  
**MÉXICO, 24 ABR. (NOTIMEX).**- La poesía de José María Heredia, la prosa de José Martí y lo real maravilloso de Alejo Carpentier fueron plasmados en reportajes que la revista francesa 'Ulysse' dedica en su edición de este mes a Cuba vista desde su literatura.

José Lezama Lima, Virgilio Piñeira e incluso Nicolás Guillén, poeta de una revolución triunfante que según los autores cierra una importante ola de escritores cubanos, también están incluidos en los textos de la publicación.

Tampoco faltan alusiones al poeta Miguel Barnet, con su obra 'Biografía de un cimarrón', o para aquellos más contemporáneos como Daniel Chavarría y Leonardo Padura.

De Carpentier, de quien este lunes se cumplen 31 años de su muerte, ocurrida el 25 de abril de 1980, vale decir que es considerado una de las principales figuras de las letras hispanoamericanas del siglo pasado.

Autor de la obra barroca "El siglo de las luces" (1962), Carpentier influyó de manera notable con su obra en el 'boom' latinoamericano, movimiento literario que surgió entre los años 1960 y 1970.

La crítica lo considera además uno de los artífices de la renovación literaria latinoamericana, gracias a su estilo que incorpora varias dimensiones y aspectos de la imaginación para recrear la realidad.

Dichos elementos contribuyeron a su formación y uso de lo "Realismo Mágico", la tendencia novelística del siglo XX.

Carpentier nació el 26 de diciembre de 1904 en La Habana, Cuba, fruto del matrimonio de un arquitecto francés y una pianista rusa, y se formó en escuelas de Francia, Austria, Bélgica y Rusia.

Tras su muerte, sin embargo, se empezó a documentar una biografía distinta que situó su nacimiento ese mismo día pero en Suiza, procedente de una familia humilde que emigró a Cuba instalándose en el pueblo de Alquizar.

Sus padres, el arquitecto francés Georges Julien Carpentier y la profesora de idiomas de origen ruso Lina Valmont lo iniciaron en el mestizaje cultural.

La familia se mudó a La Habana, porque el padre tenía interés por la cultura hispánica y ansias de habitar en un país joven y escapar de la decadencia europea.

Así, Carpentier, galardonado en 1977 con el Premio Cervantes, creció en trato cercano con campesinos cubanos blancos y negros, hombres mal nutridos, cargados de miseria, mujeres envejecidas prematuramente, niños mal alimentados, cubiertos de enfermedades, una realidad que posteriormente plasmaría en sus obras.

Su infancia coincidió con los primeros años de la República Independiente, un periodo en el cual las escuelas se centraban en el pasado colonial español, debido a la carencia de materiales actualizados.

A la edad de 11 años se trasladó con sus padres a una finca en Loma de Tierra, del reparto "El Cotorro", cerca de La Habana.

Sus padres se ocuparon de su educación, él le enseñaba literatura y ella, música, sin embargo, su padre los abandonó y Carpentier tuvo que dejar los estudios y empezar a trabajar para ayudar a su madre.

Al fin de su educación primaria en Cuba, fue a París para completar parte de sus estudios secundarios en el liceo Janson de Sailly donde, tomando cursos de teoría de la música, llegó a ser en sus propias palabras un pianista aceptable.

En 1917 ingresó en el Instituto de Segunda Enseñanza de La Habana para continuar sus estudios en teoría musical.

Y para 1920 consiguió entrar en la Escuela de Arquitectura de esa misma ciudad, pero que posteriormente abandonaría.

Durante este periodo comenzó a implicarse en la política, especialmente en la frustrada revolución de Veteranos y Patriotas en 1923.

Aunque los grupos a los que se afiliaba no fueran específicamente políticos, sino más bien unidos por el arte sí que tenían objetivos políticos y lucharon contra la dictadura de Gerardo Machado, ascendido en 1925, y contra el capitalismo estadounidense.

Carpentier inició su actividad literaria en simultáneo con la musicología, su otra vocación de toda la vida, en la dirección de la revista *Carteles*, entre 1924 y 1928.

Además, colaboró en la fundación de la *Revista de Avance*, en 1927. En 1928 fue encarcelado bajo la dictadura de G. Machado y a la salida huyó de la isla, hasta que regresó a ella, tras un exilio en París de prácticamente una década.

De este período fue su primera novela "Ecué-Yamba-O", publicada en 1933, la cual abordaba una temática negra con la que Carpentier inauguró su carrera como escritor.

En 1944 se trasladó a Caracas, donde vivió varios años, dedicándose al periodismo radiofónico y ejerciendo también de profesor universitario y columnista en diarios y revistas, mientras realizaba una interesante difusión de la música contemporánea.

Luego de una temporada en Haití, regresó a Cuba tras la Revolución castrista y ocupó varios cargos oficiales hasta que en 1966 fue nombrado embajador en París, donde permaneció hasta sus últimos días.

Su actividad literaria, aunque iniciada en 1933, no tuvo continuidad hasta 1944, año en que vio la luz una compilación de cuentos titulada "Viaje a la semilla".

Escribió también antes de su siguiente novela un ensayo titulado "La música en Cuba" (1946).

Y para 1949 apareció uno de sus trabajos literarios más emblemáticos "El reino de este mundo", un ejercicio de excelente rigor histórico, como serán en adelante la mayor parte de sus obras, en el que Carpentier narró un episodio del surgimiento de la república negra de Haití.

Precisamente en el prólogo de esta novela, el autor expuso la tesis que definía "lo real maravilloso".

Su definitiva consagración como escritor llegó con "Los pasos perdidos" (1953), novela en la que un musicólogo antillano que reside en Nueva York, casado con una actriz, es enviado a un país sudamericano con el encargo de rescatar y encontrar raros instrumentos.

Un relato abstracto e irreal donde se funden los conocimientos y la inteligencia del autor con las imágenes más profundas de su expresión literaria.

Más tarde publicaría "El acoso" (1956), una novela corta de temática entre política y psicológica, donde se refleja fielmente el círculo de represión y violencia de la Cuba anterior a la Revolución, en la década de 1950.

Aunque esta novela no fue documental, en ella se plasman los episodios que suceden en coincidencia con los 46 minutos que dura la interpretación de la Sinfonía Heroica de Beethoven.

Su siguiente obra fue "Guerra del tiempo" (1958), donde reunió tres relatos que suponían otras tantas variaciones sobre el tiempo en una ambientación pretérita.

Compuesta por tres breves incursiones de Carpentier en el mundo de lo fantástico y de la ficción, protagonizadas por la irreversibilidad de lo ocurrido.

Posteriormente, regresó a la novela histórica con "El siglo de las luces" y "Concierto barroco" (1974), una obra breve donde reconstruyó con minucioso detalle y estricto rigor histórico y musicológico, el viaje de un criollo por la Europa dieciochesca, acentuando la funcionalidad de la música en su narrativa.

El mismo año publicó "El recurso del método", en el que recrea la imagen del tirano ilustrado, en versión latinoamericana.

Cronológicamente se sitúa su obra "La consagración de la primavera" (1978), novela en la que recreó una historia ambientada en tiempos de la Revolución Cubana y que había anticipado en forma de relato breve en 'Los convidados de plata' (1973).

'La consagración de la primavera' muestra su proceso autorreflexivo entorno a las revoluciones, a lo largo de un período que abarca desde la soviética hasta la castrista, incluyendo los hechos de Playa Girón, y donde además aparecen la Guerra Civil Española y los ecos de la Segunda Guerra Mundial.

Otra de sus obras es "El arpa y la sombra" (1979), en la cual presentó una visión desmitificadora de Cristóbal Colón, a través del relato de una íntima confesión en la que el Almirante, a las puertas de la muerte, decide hacer una especie de inventario de sus hazañas y debilidades.

En su totalidad, su narrativa se enfocaba a cambiar la perspectiva del lector, trasladarlo hasta un universo más amplio, un cosmos donde la tragedia personal queda adormecida dentro de un conjunto que, aun siendo sencillo, es mucho más vasto y profundo.

Aunque Carpentier también publicó títulos teóricos, tales como "Tientos y diferencias" (1964), "Literatura y conciencia política en América Latina" (1969) y "Razón de ser" (1976), y ensayos recogidos en un volumen publicado póstumamente en La Habana, bajo el título de "Ensayos" (1984).

**LA HABANA, 25 ABR 2011 (AFP)** - Cuba celebró este lunes el cumpleaños 100 de Conrado Marrero, una leyenda del béisbol nacional, que jugó en las Grandes Ligas (MLB, en inglés) de Estados Unidos y es considerado su jugador vivo más longevo.

Espacios deportivos de la radio y la televisión saludaron a "ese grande de todos los tiempos", "símbolo de nuestro deporte nacional", que los cubanos conocen como 'El Premier' o el 'Guajiro de Laberinto', por el nombre de la finca donde nació en Villa Clara (centro) el 25 de abril de 1911.

"Fue el padre, el guía, el entrenador que era expresivo con los atletas, nos enseñaba todo lo que había aprendido él y era exigente", dijo a Radio Rebelde, Juan Gómez, un lanzador de la década de los años 60, de quien Marrero fue entrenador, tras jubilarse como deportista.

Según los cronistas locales, Marrero es el ex jugador de la MLB con más edad, tras la muerte en febrero pasado de Anthony Malinowski, quien jugó para los Dodgers de Brooklyn.

Empedernido fumador de puros y hombre de fino humor, el ex pelotero llega a los 100 años con buena salud y una pasión intacta por el béisbol.

Sin tener la gran estatura y peso corporal que requieren los grandes lanzadores (1,66 m y 75 kg), Marrero brilló por su gran control que le permitió ascender en un deporte adonde llegó tarde, en 1938, a los 27 años.

En la liga nacional amateur jugó con el club Cienfuegos (centro-sur) entre 1939 y 1945, pasó después a profesional con los equipos Oriente, Almendares y Marianao (1946-58), lapso en que también lanzó para los Senadores de Washington (1950-54).

Al triunfo de la revolución de Fidel de Castro, aunque tuvo oportunidad de emigrar, se quedó en la isla como entrenador y fue maestro de astros del box cubano como Braudilio Vinent y Ciro Silvino Licea.

Según Marrero, uno de los bateadores más difíciles que enfrentó fue el legendario Ted Williams, quien le pegó cinco jonrones, pero también ponchó en algunas ocasiones.

Theodore Samuel Williams, conocido también como 'The Kid', nació en agosto de 1918 y falleció en 2002, y durante toda su carrera vistió la franela de los míticos Medias Rojas de Boston.

Periódicos de la época cuentan que una vez otro lanzador cubano que acababa de llegar a Grandes Ligas le preguntó a Marrero cómo debía trabajarle a Williams, a lo que este respondió "muy fácil, pitchea y agáchate".

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**CARACAS, 25 ABR (NOTIMEX).**- Los cancilleres de los 32 países de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) se reunirán aquí este martes para preparar la primera Cumbre Presidencial del grupo, a celebrarse en julio próximo en Venezuela.

La cita será presidida por el ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Nicolás Maduro Moro, cuyo país ejerce la Presidencia Pro Témpore del primer organismo de integración política y económica del continente americano sin Estados Unidos ni Canadá.

En el encuentro de este martes en Caracas, los cancilleres darán seguimiento a los temas aprobados en febrero de 2010, durante la Declaración de la Cumbre de América Latina y el Caribe (CALC) sobre integración y desarrollo, celebrada en Cancún, México.

Los funcionarios también estudiarán un Estatuto de Procedimientos y Caribeños y conocerán los avances realizados en el Foro Unificado del Grupo de Río (G-Río), al tiempo que debatirán el proyecto de la Cláusula Democrática de la Celac.

La Celac está integrada por Antigua y Barbuda, Argentina, Bahamas, Barbados, Belice, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Dominica, Ecuador, El Salvador, Granada, Guatemala, Guyana, Haití, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú.

Del mecanismo hacen parte además República Dominicana, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, Santa Lucía, Surinam, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela.

-----  
**LIMA, 25 ABR 2011 (AFP)** -Los candidatos izquierdista Ollanta Humala y derechista Keiko Fujimori iniciaron la difícil tarea de convencer al 22% del electorado que, según un sondeo publicado el domingo, se mantiene indeciso o tiene previsto abstenerse, y que serán clave para la segunda vuelta de la elección presidencial peruana el 5 de junio.

La primera encuesta a nivel nacional de Ipsos Apoyo difundida el domingo, ubica como favorito a Humala (42% de las intenciones de voto) sobre Fujimori (36%) y reveló que un 10% está indeciso y que 12% votaría en blanco o anulado.

Las cifras anticipan una enconada lucha por vencer resistencias y tratar de capturar el sufragio de ese sector que mira con recelo y ojeriza a ambos candidatos.

La desventaja de la hija del ex presidente Alberto Fujimori de seis puntos respecto a Humala la obligó a intentar tomar distancias del régimen de su padre, quien cumple condena de 25 años de cárcel por violación de los derechos humanos y corrupción.

La noche del domingo y este lunes salió ante la prensa para pedir perdón por los delitos perpetrados por el gobierno fujimorista (1990-2000).

"Soy consciente de que represento al fujimorismo y como tal tengo que reconocer y pedir perdón a la población por estos errores y comprometerme a que nunca más estos errores ni delitos se van a volver a cometer", dijo, reiterando, sin embargo, que su padre fue "el mejor presidente del Perú".

La candidata presidencial negó que el perdón solicitado a los peruanos sea una estrategia hacia la segunda vuelta o que haya sido empujada por el revés en la primera encuesta luego de la primera ronda que ganó Humala. Negó también que el ex presidente fuera un dictador, pero reconoció que fue "autoritario".

"Es importante una reflexión sobre el pasado", dijo y señaló que "para la mayoría de peruanos pesan más los aciertos" que los desaciertos de la década fujimorista.

Fujimori admitió que "se vienen semanas muy difíciles" en lo que resta hacia el balotaje, dijo recibir la encuesta con "tranquilidad" y que redoblará sus esfuerzos tendiendo puentes con sectores independientes para capturar a los indecisos.

La aspirante presidencial se refirió al premio Nobel de Literatura, Mario Vargas Llosa, quien pidió a los peruanos votar por Humala y rechazar a la candidata fujimorista.

"Le pido que analice mi plan de gobierno y que en algún momento tenga la oportunidad de conversar conmigo; si me conociera de cerca no tendría una posición tan radical en contra mía", dijo.

Por su parte, Humala, quien señaló recibir con humildad la encuesta que lo favorece, aseveró que "hay más de un tercio del electorado que aún no define su voto y el reto es ganarnos su confianza".

Ratificó que está dispuesto "a hacer concesiones, sentarnos de igual a igual con otros líderes, a la vez que insistió en que nada lo vincula con el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, en respuesta a críticas de sus opositores por su antigua cercanía con el mandatario venezolano.

"Si hay un modelo exitoso a seguir en Latinoamérica es el de (el ex presidente Luiz Inacio) Lula da Silva en Brasil", refirió.

Al hacer una evaluación del sondeo de Ipsos Apoyo el analista Luis Benavente, de la Universidad de Lima, dijo que "en correlación de números Humala se vería beneficiado porque fue el ganador de la primera vuelta y tiene una curva creciente a su favor".

"Probablemente haya mucha tensión y un final con mucho suspenso", vislumbró.

El politólogo Eduardo Dargent opinó en el diario La República que la ventaja de Humala sobre Fujimori se explica porque "ha roto resistencias" y que en cambio su rival "no ha podido acaparar el voto de los perdedores de la primera vuelta".

-----  
**LIMA, 25 ABR (EFE).**- El candidato presidencial peruano Ollanta Humala dijo hoy que en caso de ganar el duelo electoral contra Keiko Fujimori el 5 de junio, se propone reforzar las relaciones de Perú con Brasil, Chile y Estados Unidos, así como afianzar la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR).

Sin embargo, descartó que tenga la menor intención de incluir a su país dentro de la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA), formada por Cuba, Bolivia, Venezuela, Nicaragua y otros países con los que Humala dio señales de acercamiento en el pasado.

"No es nuestra intención entrar al ALBA u otro mecanismo en este momento, sino afirmarnos en un proceso de integración más integral como es UNASUR, y consolidar la Comunidad Andina", dijo en una entrevista con EFE.

Con respecto a Chile dijo que piensa trabajar con la Cancillería peruana "para afianzar las relaciones" que, según dijo, deben basarse en la reciprocidad y el cuidado de los intereses nacionales.

"No soy antichileno, soy bien peruano, nada más", acotó este militar retirado de 47 años que obtuvo un 31,6 % de los votos en la primera vuelta (10 de abril) y que se disputará la Presidencia el 5 de junio con Keiko Fujimori, hija del expresidente Alberto Fujimori, la cual logró un 23,5 %.

Se reafirmó en la necesidad de que Chile pida disculpas por su política en el pasado, porque no se puede "negociar con la dignidad, pero eso no implica que las relaciones vayan a empeorar".

"Tenemos que resolver los problemas históricos y mejorar las relaciones internacionales" con el vecino del sur, subrayó.

Humala ha afirmado en varias ocasiones que Chile debería pedir perdón por la Guerra del Pacífico de 1879, por practicar el espionaje en Perú en dos ocasiones en los últimos años y por vender armas

a Ecuador cuando en 1995 libró la llamada "Guerra del Cenepa" contra Perú, siendo entonces Chile país garante.

Con respecto a Brasil, al que suele citar en los últimos meses como "un modelo exitoso", volvió a mostrar su reconocimiento a los logros de los últimos gobiernos brasileños y se dijo partidario de "una sinergia de integración regional", pero protegiendo los intereses de Perú.

Perú -subrayó- debe diversificar su economía, con especial énfasis en la agricultura y la agroindustria, la ganadería y el turismo, de modo que "cuando pasen los capitales brasileños encuentren las condiciones para formar socios con capitales peruanos, pues de lo contrario la tendencia va a ser 'comprar el Perú, que está barato'", reflexionó.

En cuanto a Estados Unidos, lo calificó en dos ocasiones de "país hermano", y añadió que es "tan americano como nosotros" y "uno de los socios más importantes que tiene Perú en materia económica y comercial".

La relación peruano-estadounidense entre mediatizada por las políticas de erradicación de hoja de coca que promueve EE.UU., a las que hasta ahora se ha opuesto frontalmente el Partido Nacionalista de Humala.

El candidato precisó que "no basta con erradicar cultivos de hoja de coca, tiene que haber un proceso de formalización de agricultores que se dedican a ese monocultivo, a través de alternativas económicas que ahora no tienen", pero insistió en que "toda colaboración que venga de países hermanos, y particularmente de Estados Unidos, es bienvenida".

Por último, criticó veladamente la "cumbre de integración profunda" que el presidente Alan García ha convocado el próximo jueves en Lima con sus pares de México, Colombia y Chile, al detectar en la convocatoria razones "ideológicas".

"Creo mucho en la integración regional de Latinoamérica, pero los alineamientos por procesos de integración no se deben basar en temas ideológicos, sino concretos, de resolución concreta de problemas regionales, inclusión social, lucha contra la pobreza y el narcotráfico", concluyó.

-----  
**TEGUCIGALPA, 25 (ANSA)** - El Departamento de Estado norteamericano favorece la impunidad del golpe militar en Honduras y obstaculiza, con sus posiciones parciales, la restauración del estado de derecho y la reconciliación, afirmó hoy el ex presidente Manuel Zelaya.

El exgobernante, derrocado en junio de 2009 por un golpe de estado militar, envió una carta al Frente Nacional de Resistencia Popular (FNRP) desde la República Dominicana, donde está exiliado desde enero de 2010.

En la carta informó sobre el proceso de mediación de los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y de Colombia, Juan Manuel Santos, para la búsqueda de una salida a la crisis política hondureña.

La mediación surgió en la reunión que Chávez y Santos sostuvieron con el gobernante hondureño, Porfirio Lobo, el 9 de abril pasado en Cartagena de Indias, Colombia, y con las respectivas consultas a Zelaya para su aceptación.

Zelaya opinó que la mediación de Venezuela y Colombia "es un espacio adecuado para plantear la situación de los derechos humanos de las víctimas del golpe, así como los graves problemas generados por el golpe de Estado".

"El verdadero obstáculo que hemos tenido para encontrar salidas justas, durante todo este tiempo, han sido las posiciones parciales del propio Departamento de Estado de los Estados Unidos y sus gestiones internacionales para favorecer la impunidad del golpe de Estado militar en Honduras", expresó Zelaya.

Señaló que la secretaria de Estado, Hillary Clinton, afirma constantemente que en Honduras "ya se han cumplido todos los requisitos" para que reingrese a la Organización de Estados Americanos (OEA), mientras que el subsecretario, Arturo Valenzuela, repite que "para la restauración del estado de derecho no basta con las elecciones", realizadas en noviembre de 2009.

Hillary Clinton llamó por teléfono el viernes pasado al presidente Lobo para manifestarle que Estados Unidos apoya la readmisión de Honduras a la OEA.

Zelaya, coordinador general del Frente Nacional de Resistencia Popular, reiteró los cuatro "puntos irrenunciables" para la restauración del sistema democrático y la reincorporación de Honduras a la OEA: la convocatoria por plebiscito a la asamblea nacional constituyente, el inmediato retorno de

exiliados, el respeto irrestricto a los derechos humanos y el reconocimiento del FNRP como fuerza política.

Afirmó que la mayoría de los países que conforman la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) y de la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA) no han modificado su posición de "no reconocimiento" al gobierno de Lobo, y que "esa política no ha de variar si no se cumplen condiciones democráticas que pongan fin a la persecución y al injusto destierro".

-----  
**SANTIAGO DE CHILE, 25 ABR (EFE).**- El presidente de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), Arturo Martínez, afirmó hoy, a una semana de la celebración del Día Internacional del Trabajo, "que existe un gran malestar en la clase trabajadora chilena".

"Hoy día hay un malestar bastante grande con la clase política y particularmente con los políticos de derecha", añadió Martínez, quién agregó que por esa razón no se invitó a ninguna autoridad de Gobierno a la conmemoración del 1 de mayo.

Las palabras de líder sindical rompieron la aparente disposición que existía entre la CUT y la ministra del Trabajo Evelyn Matthei de sentarse a conversar y debatir los problemas que afectan a los trabajadores.

"No invitamos a nadie en particular al primero de mayo, el que quiera ir, vaya por su cuenta", recaló el dirigente en declaraciones que difunde Radio Cooperativa.

El presidente de la Cámara de Diputados, Patricio Melero, de la ultraconservadora y oficialista Unión Demócrata Independiente (UDI), criticó este lunes la exclusión de las autoridades en los actos conmemorativos del Día del Trabajador.

Melero aseguró que la postura de la CUT "no favorece a crear un buen clima y se contradice con la opinión que siempre le escuchamos al presidente de los trabajadores chilenos".

Martínez insistió este lunes que no serán invitadas a la conmemoración "ni las autoridades de Gobierno, ni tampoco los representantes de los partidos de la oposición", una decisión que fue respaldada por la Asociación Nacional de Empleados Fiscales (ANEF).

El presidente de la CUT argumentó que los organizadores del evento le señalaron que no se podría garantizar la seguridad "y que si alguien de la derecha o la oposición desee ir, que vaya por su propia cuenta y riesgo".

El dirigente aseguró hoy que se le dio un tiempo prudente al Gobierno, especialmente después del terremoto que sufrió Chile el 27 de febrero de 2010 que dejó más de 500 muertos y cerca de un millón de damnificados.

"Sin embargo, el Gobierno de la derecha no ha dado ninguna señal hacia los trabajadores, y ha abordado el tema laboral desde la óptica de un empresario por lo que este primero de mayo empieza un proceso ascendente de movilizaciones", advirtió.

"La verdad es que del presidente Piñera no espero mucho en materia laboral, porque él realiza muchos titulares, muchos anuncios, pero nada concreto", indicó.

"Los trabajadores queremos que se preocupe de mejorar la vida y la calidad del trabajo y creo que el Ejecutivo no ha hecho mucho en materia laboral", dijo el dirigente.

"Con un año y tanto de Gobierno no hemos visto absolutamente ninguna iniciativa en particular", sentenció Martínez, que concurrió al Palacio de La Moneda para solicitar al ministerio del Interior el resguardo policial necesario para ese día.

-----  
**WASHINGTON, 25 ABR (NOTIMEX).**- Estados Unidos perseguirá de manera vigorosa las nuevas amenazas terroristas que surjan dentro y fuera del país, dijo hoy aquí el procurador general Eric Holder.

Holder indicó que esta prioridad no sólo se enfocará en las organizaciones terroristas internacionales, 'sino también contra las milicias extremistas internas y otras amenazas que surjan aquí'.

El combate a estos grupos forma parte de las cuatro prioridades que Holder dijo serán la guía del trabajo del Departamento de Justicia durante los próximos dos años, 'y que van a darle forma a nuestro legado'.

Además de proteger al país de amenazas de seguridad, Holder dijo que su dependencia trabajará para atacar los crímenes violentos, combatir los delitos financieros y proteger a los más vulnerables

de la sociedad.

Hablando aquí ante empleados de la dependencia, Holder externó su confianza en que de esta forma la dependencia podrá continuar y superar los históricos logros alcanzados en sus primeros dos años de su gestión.

'Estas prioridades nos van a permitir construir sobre el exitoso récord que hemos establecido y van a guiar nuestros esfuerzos futuros', dijo.

Holder dijo que el éxito logrado hasta ahora se refleja en el número récord de procesos penales y civiles emprendidos, así como en los millones de dólares recuperados en el combate de los crímenes financieros.

De igual manera destacó el trabajo de su oficina en el derrame petrolero del año pasado en el Golfo de México a fin de asegurar que los costos de limpieza no recayeran en los contribuyentes.

Holder dijo que en el combate al terrorismo, su dependencia echará mano de todos los recursos a su disposición 'para impedir y frustrar' complotos, y perseguir 'vigorosamente a aquellos que busquen dañar al país y nuestra gente'.

'Vamos a perseguir agresivamente las amenazas emergentes alrededor del mundo y en casa, y mejorar nuestra capacidad de reunir y analizar información creíble de inteligencia', precisó el funcionario.

-----  
**COPENHAGUE, 25 ABR (DPA)** - La extrema derecha está ganando terreno en el norte de Europa, en el que durante generaciones han predominado los socialdemócratas. En Dinamarca, quien dicta las políticas de inmigración es una populista, mientras en Suecia, el gobierno se defiende contra las embestidas de la derecha.

El sorprendente ascenso de la ultraderecha en Europa del Norte viene acompañado de un llamativo titular tras otro en los medios. El último episodio tuvo lugar en Finlandia con los buenos resultados conseguidos por el partido Auténticos Finlandeses, que se niega a pagar las "facturas de los clubes nocturnos" de países endeudados en el sur de Europa. Con consignas de ese tipo, el líder del partido, Timo Soini, logró hacerse con un 19 por ciento de los votos. Con ello está cerca de dar el salto al gobierno.

Mientras en Finlandia se celebraban elecciones, el ministro de Integración en Copenhague, Sren Pind, hacía comentarios despectivos sobre los cientos de gitanos procedentes de Rumania que cada verano (boreal) llegan a Dinamarca. "Podríamos pisarles los talones a estos tipos permanentemente y combatir así la continua criminalidad y perseguirla", dijo Pind. El ministro quiere encargar a policías la tarea de perseguirlos uno a uno hasta los lugares en los que duermen en parques y edificios abandonados.

El comisario de Derechos Humanos del Consejo de Europa, Thomas Hammarberg, reaccionó a las críticas del ministro danés asegurando que "ese hombre es evidentemente un idiota y no merece que se pierda tiempo con él".

El ministro a cargo de la inmigración ni siquiera pertenece a un partido homófobo. Pertenece a los liberales de derecha del primer ministro Lars Lkke Rasmussen. Pero el Ejecutivo en Copenhague depende desde hace casi diez años de los votos de los populistas de la ultraderecha DVP en el Folketing (Parlamento danés).

Su líder, Pia Krsgaard, es considerada como la política más influyente en el pequeño reino escandinavo. La dura casi brutal retórica de su partido respecto al "tema de los extranjeros" ha sido decisiva en tres campañas consecutivas desde 2001, al otorgar al gobierno victorias e incluso logró modificar el discurso de la izquierda a su favor. Y eso que en Dinamarca la proporción de ciudadanos con raíces extranjeras es de un diez por ciento, muy por debajo de la de otros países como, por ejemplo, Alemania.

En Estocolmo los Demócratas de Suecia lograron acceder el pasado mes de septiembre por primera vez al Parlamento con un 5,7 por ciento de apoyos. Allí, Dinamarca es considerada tanto por el primer ministro Fredrik Reinfeldt como por los socialdemócratas como un ejemplo disuasorio de la "contaminación populista" de una sociedad.

Reinfeldt niega a los Demócratas de Suecia cualquier influencia.

Su gobierno de minorías se ha asegurado el apoyo de los Verdes para mantener su política de inmigración liberal. "Queremos que Suecia sea una sociedad de fronteras abiertas y mantener una

política de asilo humana y ordenada que garantice a todos los afectados seguridades legales", subraya Reinfeldt.

El Partido del Progreso logró con un 22,9 por ciento de votos un apoyo aun superior que el de los Auténticos Finlandeses. Fundado en 1973 como partido de protesta contra los elevados impuestos, ese grupo lleva tiempo establecido en el Storting (Parlamento noruego), donde lleva la batuta. Sus figuras más destacadas han moderado algo su discurso y podrían lograr en algún momento el acceso al gobierno.

Realmente, el demoledor éxito de la extrema derecha en la Escandinavia tradicionalmente socialdemócrata no es una rebelión del norte contra los extranjeros", opina el diario danés "Politiken".

"Se trata de un conflicto interno entre los grupos de población de mayores y con peor nivel de formación. Entre los perdedores marginados y los ganadores en las ciudades universitarias".

-----  
**TAIZ (YEMEN), 25 ABR (EFE).**- La represión de las protestas contra el presidente yemení, Ali Abdalá Saleh, originó hoy la muerte de varias personas y decenas de heridos, mientras parecen haber quedado en punto muerto las gestiones para buscar una solución política.

Las manifestaciones continuaron en varias ciudades del país después de que la víspera se sucedieran las declaraciones contradictorias acerca de la posible renuncia en un mes de Saleh, quien, sin embargo, dijo que sólo entregaría el poder por medio de elecciones democráticas.

Al menos dos personas murieron a causa de los disparos efectuados por las fuerzas de seguridad yemeníes para dispersar las protestas en las ciudades de Eb y Baida, en el suroeste y centro de Yemen, respectivamente, según fuentes médicas.

Un manifestante falleció y otros 33 resultaron heridos durante las protestas que pedían la caída del régimen de Saleh en el centro de Eb.

Las fuentes explicaron a EFE que ocho personas presentaron heridas de bala, mientras que el resto sufrieron lesiones por las pedradas lanzadas en las manifestaciones que desencadenaron en situaciones de caos y violencia.

Los disturbios en los que derivaron las protestas en Eb son confusos, ya que unos aseguran que los autores de los disparos eran miembros de las fuerzas del orden y otros culpan de ellos a grupos de hombres armados.

Algunos testigos informaron de que agentes vestidos de civil dispararon contra los participantes en las protestas en esta ciudad del suroeste del país.

Sin embargo, fuentes de los servicios de seguridad indicaron que un grupo de hombres armados que se encontraban entre los manifestantes disparó contra la policía y los viandantes.

Estos disparos causaron, según las fuentes, ocho heridos, entre ellos cinco agentes y tres civiles.

En cuanto a Baida, a 200 kilómetros al sur de Saná, la represión policial de las protestas se saldó con un manifestante muerto y otros cinco heridos.

Eb y Baida no son las únicas ciudades en las que hoy se celebraron manifestaciones, también Taiz, a 257 kilómetros al suroeste de la capital yemení, ha sido escenario de violentos choques entre grupos de manifestantes de la oposición y fuerzas policiales.

El director de un hospital de campaña situado en el centro de Taz, Sadq al Sugaa, señaló que más de 60 personas resultaron heridas, entre ellas 22 a causa de los disparos de las fuerzas del orden.

Al Sugaa explicó también que más de 250 fueron atendidos en este centro médico improvisado con síntomas de asfixia debido a los gases lacrimógenos que arrojaron las fuerzas de la policía y de la Guardia Presidencial.

Los enfrentamientos comenzaron cuando los manifestantes intentaron acercarse al palacio presidencial de la localidad, según pudo comprobar EFE.

Mientras la oposición no parece dispuesta a abandonar las calles, la solución política a la crisis que vive el país desde que comenzaron las protestas a finales de enero parece lejana.

Ayer, Saleh insistió en una entrevista con la cadena británica BBC, reproducida por la agencia oficial de noticias SANA, en que sólo entregaría el poder en un proceso que se ajuste a los parámetros de la Constitución y a través de las urnas.

Estas declaraciones coincidieron con anuncios oficiales de que Saleh estaba dispuesto a ceder el poder en los términos fijados por una iniciativa del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG).

Esta propuesta, dada a conocer el pasado jueves, establece que Saleh transfiera el poder al vicepresidente del país, Abdi Rabo Mansur Hadi, en el plazo de treinta días, y dos meses después se celebren elecciones parlamentarias y presidenciales.

Otro de los pilares de la iniciativa de los países del Golfo es la formación de un gobierno de unidad nacional, a lo que se opone la oposición, que no quiere participar en un gabinete con Saleh, en el poder en Yemen desde la unificación entre el norte y el sur del país en 1990.

-----  
**EL CAIRO, 25 ABR (EFE).**- El régimen sirio recurrió hoy a los tanques del Ejército para aplastar las protestas, en una intervención militar que ha causado más de veinte muertos, según fuentes de la oposición.

La acción del Ejército se ha centrado en la ciudad de Deraa, en el sur del país, y en la localidad de Duma, en los alrededores de Damasco, y ha incluido disparos a edificios y grupos de manifestantes, según activistas de derechos humanos.

Es la primera vez desde que comenzaron las protestas públicas en Siria, a mediados de marzo, que el régimen de Bachar al Asad recurre a los tanques del Ejército para sofocar estas manifestaciones. En el pasado los militares sólo se han limitado a labores de vigilancia.

"El régimen sirio siempre ha recurrido al Ejército según la necesidad, y como la situación se está agravando, ha tenido que intervenir directamente", dijo a EFE telefónicamente el activista de derechos humanos Ammar Qurabi.

La intervención militar comenzó poco antes del amanecer. Los tanques y las tanquetas, según Qurabi, forman parte de un operativo militar para rodear Duma y Deraa, los principales focos de resistencia contra el régimen de Bachar al Asad.

El activista y ex preso político sirio Yasin Haj Saleh declaró a EFE en una conversación telefónica que, según informes no confirmados, unas veinte personas han muerto por esta ofensiva en la localidad de Deraa, cerca de la frontera con Jordania.

Saleh también dijo que 23 personas fueron detenidas hoy en Duma, a las afueras de Damasco, y agregó que hasta media tarde de este lunes no habían recibido informaciones sobre la posibilidad de que haya habido muertos en esa localidad.

De acuerdo con informes de la red de información de la oposición ShaamNews, la intervención del Ejército, apoyando las labores de las fuerzas de seguridad, ha causado hoy cerca de 25 muertos.

No se ha podido verificar independientemente estas informaciones.

Los periodistas tienen estrictas limitaciones para desplazarse por Siria, y las comunicaciones telefónicas están interrumpidas en algunos sectores.

ShaamNews también asegura que entre los heridos de hoy hay algunos miembros del Ejército por disparos de las fuerzas de seguridad, algo que no ha podido ser ratificado en otras fuentes.

Aunque el Ejército intervino en labores de orden público en los años ochenta para sofocar protestas populares durante el régimen de Hafez al Asad, padre del actual gobernante, nunca antes había intervenido directamente en el mandato de Bachar al Asad.

Bachar al Asad asumió el poder tras la muerte de su padre en el año 2000. La revuelta que atraviesa ahora es la más intensa desde que está en el poder.

"Lo que Bachar está desplegando ahora son unas brigadas que sólo siguen las órdenes de Bachar directamente", afirmó Qurabi, que está de visita en El Cairo y en comunicación con lo que está ocurriendo en Siria.

Agregó que sólo en Duma el Ejército ha desplegado seis distintos puntos de control del acceso a la localidad, que ha quedado rodeada por las tropas militares y las fuerzas de seguridad.

Por su parte, el activista de derechos humanos Haizam Maleh confirmó telefónicamente a EFE que los ataques comenzaron anoche, pero agregó que no disponía de información precisa sobre detenidos ni víctimas.

Imágenes de vídeo difundidas por la red ShamNews, supuestamente tomadas hoy y cuya autenticidad no ha podido ser confirmada, muestran tanques desplegados en las calles de Deraa efectuando disparos esporádicos a objetivos desconocidos.

"Somos el pueblo de Deraa", dice el autor de una de las imágenes.

Tanto Deraa como Duma han sido escenario en las últimas semanas de una dura represión de las protestas de la oposición que han causado decenas de muertos.

En Damasco, sin embargo, la ciudad permanecía en calma, según un recorrido hecho por Efe por distintos barrios de la ciudad.

A las afueras de la capital se veían algunos tanques en retenes del Ejército para revisar el ingreso de personas a Damasco, pero no participaban en operaciones y la vigilancia parecía ser rutinaria.

Por otra parte, las autoridades jordanas anunciaron que Siria había cerrado hoy la frontera con el vecino país a causa de los disturbios que se están registrando en poblaciones sirias próximas a Jordania.

Según dijo a la agencia oficial Petra el portavoz del Gobierno jordano, Taher Odwah, el cierre de la frontera "está vinculado con la situación interna en Siria, y se espera que los puestos limítrofes sean reabiertos pronto".

La información, sin embargo, fue desmentida por la agencia oficial siria, SANA, que aseguró, citando al director general de Aduanas, Mustafa al Bikai, que todos los puestos fronterizos de Siria, incluida el de Jordania, funcionan normalmente.

-----  
**WASHINGTON, 25 ABR (EFE).**- La Casa Blanca admitió hoy por primera vez que considera la posibilidad de imponer sanciones contra el Gobierno sirio en respuesta a la sangrienta represión de las manifestaciones en ese país para reclamar reformas democráticas.

En un comunicado, el portavoz del Consejo de Seguridad Nacional, Tommy Vietor, indicó que la violencia del régimen de Damasco contra su propio pueblo es "completamente deplorable y la condenamos en los términos más enérgicos".

EE.UU., agregó, se plantea "una gama de posibles opciones, entre ellas la imposición de sanciones con objetivos muy concretos, para responder a la violencia y dejar claro que este comportamiento es inaceptable".

Hasta el momento, más de 300 personas han muerto en la represión de las manifestaciones para reclamar una transición democrática en Siria, donde la familia Al Asad gobierna desde hace más de cuarenta años.

Jordania indicó hoy que Siria ha cerrado su frontera común, aparentemente con el objetivo de impedir que los disidentes puedan huir hacia el país vecino.

En los últimos días, la Casa Blanca ha emitido comunicados cada vez más duros para condenar la violencia del régimen del presidente Bachar al Asad.

El régimen sirio recurrió hoy a los tanques del Ejército para aplastar las protestas, en una intervención militar que ha causado más de veinte muertos, según fuentes de la oposición.

La acción del Ejército se ha centrado en la ciudad de Deraa, en el sur del país, y en la localidad de Duma, en los alrededores de Damasco, y ha incluido disparos a edificios y grupos de manifestantes, según activistas de derechos humanos.

-----  
**WASHINGTON, 25 ABR (EFE).**- El presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbas, se siente decepcionado por la gestión del mandatario de EE.UU., Barack Obama, para destrabar el diálogo de paz en Oriente Medio, según una entrevista publicada hoy por la revista Newsweek.

"Fue Obama quien sugirió una plena moratoria a los asentamientos (en Cisjordania). Le dije 'Ok, acepto'. Ambos trepamos al árbol, después de eso, él bajó por la escalera y la quitó, y después me pidió que diera el brinco; tres veces lo hizo", se quejó Abbas, al hablar en sentido figurado sobre la gestión de EE.UU. en Oriente Medio.

El presidente de la ANP dijo sentirse decepcionado porque Obama cesó las presiones sobre el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, sobre la moratoria en la construcción de asentamientos judíos en Cisjordania el año pasado.

En la entrevista, Abbas recordó una ocasión, el pasado 17 de febrero, en la que Obama lo telefoneó y, durante 55 minutos, lo presionó para que por el bien de todos, los palestinos retiraran al día siguiente su resolución ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas para un cese "inmediato y completo" de los asentamientos.

"(Obama) dijo que eso era lo que convenía... para nuestras relaciones" y posteriormente el jefe de la Casa Blanca le señaló "una lista de sanciones" contra los palestinos si seguían adelante con la resolución, subrayó Abbas.

Según el líder palestino, Obama le advirtió, por ejemplo, de que el Congreso de EE.UU. rechazaría un paquete de ayuda por 475 millones de dólares para los palestinos.

Cuando Abbas no cedió a abandonar la resolución palestina, la secretaria de Estado, Hillary Clinton, y otros funcionarios estadounidenses, continuaron la campaña de presiones, según el relato del presidente de la ANP a la revista Newsweek.

En la entrevista, Abbas también se queja de los esfuerzos de mediación del enviado especial de EE.UU., George Mitchell, quien sostuvo una serie de reuniones con israelíes y palestinos durante más de dos años.

"En cada visita de Mitchell le hablamos y le dimos algunas ideas. Después descubrimos que él no transmitió ninguna de estas ideas a los israelíes. ¿Qué significa eso?", señaló Abbas, quien dejó en claro su impaciencia con la lentitud del proceso.

"No puedo esperar; alguien más tendrá que hacerlo en vez", manifestó el líder palestino y señaló que el tiempo se le está acabando.

Abbas, de 76 años, un político de corte moderado, representaba la "mejor esperanza", según Newsweek, para un acuerdo de paz entre israelíes y palestinos cuando sucedió en el poder a Yasir Arafat en 2004.

Ese optimismo "duró poco", apunta la revista, después de que Abbas perdiera el control del Parlamento al grupo radical Hamas, y los cargos de corrupción contra el entonces primer ministro israelí, Ehud Olmert, desvanecieron la posibilidad de un acuerdo en 2008.

Newsweek, que tuvo amplio acceso a Abbas la semana pasada, dijo que la Casa Blanca considera que la versión que ofrece el líder palestino es "imprecisa".

En todo caso, sus declaraciones se producen en unos momentos en que, de cara a los comicios de 2012 en EE.UU., los esfuerzos diplomáticos para la región se mantendrán bajo el radar político.

El artículo destaca que, tras ganar la reelección en 1996, el entonces presidente Bill Clinton logró arrancar a los israelíes un acuerdo sobre un retiro parcial en Cisjordania.

En el artículo, la revista recuerda que de cara a septiembre próximo, Abbas busca recabar apoyo para una resolución de Naciones Unidas que permitiría la creación de un Estado palestino, similar al proceso que produjo la creación del Estado israelí hace más de 60 años.

Si Abbas abandona el escenario político sin un acuerdo, eso añadirá a la incertidumbre en la región, que atraviesa unos momentos de gran turbulencia social y política, añade la revista.

-----  
**TOKIO, 25 (ANSA)** - El gobierno japonés evalúa construir una barrera subterránea alrededor de la central nuclear de Fukushima, con el objetivo de bloquear la filtración de sustancias radiactivas en el suelo y las napas de agua, dijo hoy Sumio Mabuchi, consejero especial del primer ministro, Naoto Kan, tras el desastre causado por el terremoto y tsunami del 11 de marzo.

Hoy comenzaron a normalizarse en el país algunos servicios ferroviarios nacionales, todavía con contratiempos técnicos, y también repuntan las actividades industriales, como las de algunas plantas automotrices que vieron muy afectada su productividad. El consejero Mabuchi forma parte del grupo de emergencia compuesto por miembros del gobierno y la firma eléctrica Tepco, responsable de la planta de Fukushima y acusada de fallas y negligencia aún antes del 11 de marzo.

El plan de contingencia en estudio sería el primer intento para detener desde el subsuelo la contaminación radiactiva con la construcción de una "muralla subterránea", que rodee la instalación nuclear, a una profundidad que alcance el estrato no afectado de las napas de agua. Se intentará detener así las posibles filtraciones provenientes de los reactores 1 al 4, todavía inestables y con permanentes pérdidas de sustancias nocivas, mientras que el proyecto no contempla a los reactores 5 y 6, situados en un sector separado, que no sufrió daños tan graves durante el terremoto seguido de maremoto que devastó al país.

Un robot fabricado en Japón es preparado para entrar en acción en Fukushima, luego de tareas de reconocimiento por dos máquinas de fabricación estadounidense, que mostraron las primeras imágenes desde dentro de los reactores siniestrados.

El robot japonés, llamado Quince, es capaz de operar en condiciones extremas y fue elaborado por un grupo de investigadores del Instituto Tecnológico de Chiba y de la Universidad de Tohoku.

Hoy un terremoto de 5 grados de magnitud de la escala de Richter, sin daños ni consecuencias para los habitantes, se registró a las 18 locales, con epicentro en las costas de la Prefectura de

Ibaraki, en la costa este del centro del país, a una profundidad de 30 kilómetros.

La Agencia Meteorológica de Japón no emitió alarma de tsunami, aunque el movimiento fue advertido incluso en Tokio.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

**Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---